



## 50 años de la UNIÓN AFRICA: retos, conflictos y avances durante medio siglo de integración...

Bajo el lema "*Panafricanismo y renacimiento africano*", el 25 de mayo se conmemoró el quincuagésimo aniversario de la creación de la Organización para la Unión Africana (OUA), predecesora de la actual Unión Africana (UA). La agenda comprende una serie de actividades que tiene como colofón la Cumbre de Presidentes que hoy cierra sus sesiones en la capital etíope, Addis Abeba.

Hace cinco décadas, 32 jefes de Estado fundaron el bloque regional con la idea del panafricanismo. Es por ello que el lema de este año, resulta un tributo a aquellos líderes, entre los que podemos mencionar a Haile Selassie, Kwame Nkrumah, Gamal Abdel Nasser, Amílcar Cabral y Agostinho Neto.

En sus orígenes, la cooperación entre sus miembros y el fin del colonialismo fueron los principales objetivos, que aún no se han cumplido: golpes de Estado (con la consiguiente suspensión de miembros), conflictos interestatales, expolio de los recursos naturales por parte de las potencias y situaciones coloniales constituyen un haz de focos de tensión que se refleja en países como Malí, Sudán, Somalia, Níger, Congo, República Centroafricana y la República Árabe Saharaui Democrática (que sufre una ocupación de su territorio por parte de Marruecos, el cual no integra la UA, justamente, porque el organismo internacional incorporó a la RASD como miembro en 1984).

Sin embargo e incluso en este marco, la organización juega un rol fundamental en el tablero mundial en el reclamo de un nuevo orden económico internacional y en la lucha contra flagelos como el VIH-SIDA, el desempleo y las hambrunas, en una región que posee casi el 15% de la población total del planeta y representa solamente el 3% de la economía mundial. En el aspecto económico, hay datos alentadores como que 28 países del continente tendrán un crecimiento promedio del 5% en el lustro 2012-2016. A esto se suma que 7 de las 10 economías que crecen a un mayor ritmo en el mundo en el periodo 2010-2015 se encuentran en África: Etiopía, Mozambique, Tanzania, Congo, Ghana, Zambia y Nigeria.

Las rivalidades políticas y la heterogeneidad dificultan la integración en el seno de la UA. Sirva como ejemplo que, entre enero y julio de 2012, se evidenciaron las pujas durante la elección del presidente de la Comisión. Finalmente, el cargo fue ganado por la sudafricana Nkosazana Dlamini-Zuma.

Los retos y los desafíos son muchos y dependen directamente del cambio en las relaciones de poder en el escenario mundial. En este sentido, la postura de ciertas potencias planetarias debe ser revertida y, seguramente, no serán ellas las que buenamente se resignen a hacerlo. Allí es donde la UA tiene uno de sus principales roles que desempeñar. "Tenemos que aprender por fin de nuestros errores", dijo la presidenta de Malawi, Joyce Banda -aclamada por los participantes en el acto del 50º aniversario- y agregó: "es importante hacer participar a la población en las decisiones sobre su futuro" "¿Dónde queremos estar dentro de 50 años? ¿Y cómo llegamos allí?".

## África en la Cooperación Sur-Sur (CSS)

Si bien en el continente africano los debates vinculados a la CSS siguen ocupando un lugar secundario dentro de las agendas de cooperación de los gobiernos, la celebración durante 2013 del 50º aniversario de la fundación, parece impulsar un fortalecimiento del encuentro entre sus miembros (tal y como lo indica la presencia en las conmemoraciones de la presidenta brasileña Dilma Rouseff, quien, además, anunció una condonación de deuda por 900 millones de dólares)

La misma ciudad que fue testigo del nacimiento de la OUA recibió el 28 de enero de 2013 la 20ª Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la UA, donde se adoptaron una serie de Decisiones, algunas de ellas directamente vinculadas a promover la CSS intrarregional como las que disponen la creación de un Observatorio Africano de Ciencia, Tecnología e Innovación -cuya sede estará en Guinea Ecuatorial-, el establecimiento de la Organización Panafricana de la Propiedad Intelectual (PAIPO, por sus siglas en inglés), la coordinación entre gobiernos africanos de cara a 19ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP 19), la adopción de medidas para integrar la Nueva Estrategia de Asociación África-Asia en las estructuras y procesos de la UA, el establecimiento de un Instituto de Estadísticas de la UA -con sede en Túnez-, la promoción del conocimiento crítico para el Desarrollo acelerado y sostenible de África y -la más importante para nosotros- la propuesta de creación de una coalición de CSS y triangular de apoyo a África post-2015 para apoyar los esfuerzos de los países de la UA en el marco de los debates de la agenda global de Desarrollo post-ODM.

Poco después, los días 25 y 26 de marzo, la creación de esa coalición volvió a discutirse en el marco de los trabajos de la Sexta Reunión Anual Conjunta de la Conferencia de Ministros Africanos de Finanzas, Planeamiento y Economía de la Comisión Económica para África (UNECA, por sus siglas en inglés) y la Conferencia de Ministros de Economía y Finanzas de la UA.

En esa oportunidad el representante de Guinea Ecuatorial informó a sus pares que la CSS deberá apoyar la integración africana y la implementación del Plan de Acción de Estambul. La decisión final de puesta en marcha de la coalición deberá ser adoptada en una reunión extraordinaria de la AU y la UNECA a realizarse en mayo de 2013.

Vinculado a este tema, continuaron los avances en el diseño del futuro Fondo Monetario Africano (FMA), analizando las consecuencias que la crisis en la zona Euro trae aparejadas para su establecimiento y los debates sobre fuentes alternativas para el financiamiento de la CSS y triangular en África.

En lo que tiene que ver con África y América Latina, cabe destacar la III Cumbre América del Sur-África (Cumbre ASA) como lugar de encuentro entre los 2 grandes bloques del Sur. De allí surgió la Declaración de Malabo, (porque la Cumbre se reunió en esa ciudad, capital de Guinea Ecuatorial, entre el 20 y el 22 de febrero de 2013 bajo el lema "Estrategias y Mecanismos para fortalecer la Cooperación Sur-Sur"), que en su tercer punto expresa:

*"Reconociendo los lazos históricos y culturales existentes entre África y Sudamérica y la participación activa de los afrodescendientes en el desarrollo de América del Sur, así como el importante papel que los países y los pueblos sudamericanos han desempeñado en las luchas heroicas libradas por los pueblos y los países de África por la independencia política, la dignidad humana y el desarrollo económico y social".*

Es de esperar que en la segunda mitad de 2013 se produzcan novedades relevantes en la materia de nuestro interés en la región africana.

**Luz Marina Mateo.**  
Secretaria  
Departamento de África  
IRI - UNLP

---

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA**

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales

Calle 48 N° 582 5° piso (1900) La Plata - República Argentina

Tel/Fax: (54-221) 4230628; E. Mail: [iri@isis.unlp.edu.ar](mailto:iri@isis.unlp.edu.ar); [www.iri.edu.ar](http://www.iri.edu.ar)

---